

1979

Les Sermon du P. Laval édités par par P. Lécuyer

Follow this and additional works at: <https://dsc.duq.edu/cahiers-spiritains>

Recommended Citation

(1979). Les Sermon du P. Laval édités par par P. Lécuyer. *Cahiers Spiritains*, 9 (9). Retrieved from <https://dsc.duq.edu/cahiers-spiritains/vol9/iss9/10>

This Article is brought to you for free and open access by the Spiritan Collection at Duquesne Scholarship Collection. It has been accepted for inclusion in Cahiers Spiritains by an authorized editor of Duquesne Scholarship Collection.

LES SERMONS DU PÈRE LAVAL

Parmi les écrits du Père Laval qui ont été rassemblés pour le procès de béatification, il y a quelques sermons. Il serait plus exact de dire: quelques plans de sermons, car, dans la plupart des cas, il s'agit de notes brèves, de schémas destinés à rappeler au prédicateur les points essentiels qu'il devait aborder. Souvent même, le P. Laval rédige ces plans de sermons en latin, dans un latin qui ressemble beaucoup à celui des notes de cours qu'il avait prises au Séminaire de Saint Sulpice, et dont une partie nous est aussi conservée. Dans quelques cas, on peut même se demander s'il s'agit de véritables plans de sermons, ou simplement de schémas écrits par le Père pour préparer sa méditation quotidienne.

Voici un bref inventaire de ce que contient le cahier que nous possédons; nous soulignons les titres, lorsqu'il y en a.

1° *Oportuit Mariam pati et ita intrare in gloriam* (il fallait que Marie souffrît pour entrer dans la gloire). Place de la croix dans la vie de Marie; le Père considère quatre épisodes douloureux qui se situent au cours de l'enfance de Jésus: a) la naissance de Jésus dans la pauvreté de l'étable de Bethléem; b) la prédiction de Siméon; c) la fuite en Egypte; d) Jésus perdu et retrouvé au temple (pp. 201-202).

2° *Septem verba B.M. Virginis, quae sunt septem flammae* (sept paroles de la Vierge qui sont sept flammes d'amour). Le P. Laval résume en quelques lignes les pages d'un sermon de S. Bernardin de Sienne (Sermon 9 sur la Visitation). Ce sermon se trouvait encore récemment dans le propre de la Congrégation du Saint-Esprit, pour la fête du Cœur Immaculé de Marie (p. 202).

3° *Festum Rosarii*. Plan, en latin, d'un sermon qu'il faut dater de 1850 ou 1851. Il comprend trois parties: a) C'est le Rosaire qui a réalisé la conversion de l'île Maurice; b) Le Rosaire comme moyen de persévérance; c) Le Rosaire gage d'une bonne mort (p. 203-204).

4° *Analyse Catéchisme Concile (de) Trente*. Il ne reste que le début, avec une brève analyse, en latin, des premiers mots du Credo (p. 205-206).

5° *Sacrement de Pénitence*. Il s'agit d'un projet, très bref, d'instructions familières sur le Sacrement de Pénitence: Examen de conscience, Contrition, Confession, Pénitence, Manière de se confesser (p. 207-208).

6° *Festum Omnium Sanctorum*. Quelques lignes, dans un mélange de français et de latin. S'agit-il d'un schéma de méditation personnelle ou de sermon? (p. 208).

7° *Pourquoi le P. Laval ne donne-t-il plus d'avertissements comme autrefois?* Le missionnaire compare la ferveur des premiers temps de la conversion avec la négligence actuelle d'un grand nombre (p. 209-212).

8° *Homélie sur le 5^e dimanche après l'Épiphanie*. Sur la parabole de l'ivraie et du bon grain. Plan très bref. Il faut éviter les mauvaises compagnies (p. 213-214).

9° *Persévérance*. Très bref schéma, en un mélange de français et de latin: nécessité de la persévérance; moyens pour persévérer (p. 215).

10° *Cruces Mariae*. Titre latin, mais développement en français. Comme Marie, c'est par la Croix que nous pourrons arriver à la gloire. Croix de Marie dans le temple de Jérusalem (prophétie de Siméon); croix de Marie pendant la fuite et l'exil en Egypte (p. 216-224).

11° *Oportet Mariam pati et ita intrare in gloriam*. Le début montre qu'il s'agit d'un sermon pour la fête de l'Ascension. Jésus est monté au ciel, et nous devons le suivre; mais, comme Marie elle-même, nous ne pourrons le suivre que par le chemin de la Croix. Le P. Laval examine cinq circonstances où Marie a trouvé la Croix: a) à Nazareth; b) à Bethléem; c) au temple de Jérusalem; d) en Egypte; e) au Calvaire. Cette dernière partie a, de fait, été prononcée comme un sermon à part pour le dernier jour du mois de Marie (p. 225-245).

12° *Cinquième Croix*. Rédaction un peu différente de la dernière partie du sermon précédent. Souffrances de Marie pendant le Chemin de la Croix et au Calvaire (p. 245-252).

13° Sans titre. Recueil en latin des textes de l'Évangile qui sont à la base des sermons sur les croix de Marie (p. 252-254).

14° *Chemins de Croix*. Après une introduction sur la manière de faire le chemin de la croix, le P. Laval donne plusieurs schémas très brefs, en latin, pour cet exercice de piété; il y a ainsi des chemins de croix *a)* sur l'amour du Christ; *b)* de même sur l'amour du Christ; *c)* sur la contrition; *d)* sur la patience; *e)* sur le salut de l'âme; *f)* sur la patience; *g)* sans titre (sur la patience) (p. 254-264).

15° *Sur le Rosaire*. Plans de méditations sur les mystères du Rosaire, en latin: *a)* pour obtenir une bonne mort; *b)* sur le Précieux Sang; *c)* sur la mort et la sépulture de Marie; *d)* sans titre (sur la mort de Marie); *e)* sans titre (pour une bonne mort); *f)* sur la sainte pureté; *g)* sans titre (sur le jugement dernier et la glorification de Marie) (p. 265-276).

16° Les deux dernières pages, sans titre, rassemblent, en latin, quelques sentences dont quelques-unes sont tirées de la Bible et de la Liturgie. L'idée principale semble être la préparation à une bonne mort. Les dernières lignes sont le texte de la collecte de la Messe de saint Louis, roi de France, patron du diocèse de Maurice (p. 276-277).

Au terme de cet inventaire, on peut faire les remarques suivantes:

1) On aura constaté la place absolument privilégiée du thème des souffrances de Marie: 51 pages sur les 78 que contient ce recueil. Evidemment, nous n'avons ici qu'une très infime partie des sermons du P. Laval, quelques restes sauvés du naufrage... Pourtant il semble que nous ayons ici une indication précieuse sur la dévotion personnelle du missionnaire.

2) Le deuxième thème privilégié, et qui est d'ailleurs en très étroite relation avec le premier, est celui de la Passion, spécialement dans l'exercice du Chemin de la Croix (10 pages).

3) On a déjà dit que ces plans de sermons ne sont souvent que de très courtes notes. Les sermons qui sont rédigés donnent une bonne idée de la manière de prêcher du P. Laval: un style très simple, un récit qui suit habituellement l'Evangile, et qui est entrecoupé d'exhortations et de courtes élévations. Le Père ajoute quelquefois au récit quelques légendes populaires, mais il en prévient toujours son auditoire: ainsi le récit des brigands qui auraient attaqué la sainte Famille pendant la fuite en Egypte (p. 221 et 234).

Pour terminer et pour donner un bon exemple de cette prédication du P. Laval, nous transcrivons ici le début du sermon pour la fête de l'Ascension dont nous avons parlé plus-haut.

OPORTET MARIAM PATI ET ITA INTRARE IN GLORIAM

Aujourd'hui, chers enfants, nous célébrons la fête de l'Ascension du Sauveur, jour de joie et d'espérance pour tous les enfants de Dieu et de Marie.

Oui, réjouissons-nous, parce que Notre-Seigneur Jésus-Christ est allé prendre possession de son royaume et préparer une place dans la céleste patrie à tous ses fidèles serviteurs. *Père saint*, disait le Sauveur à Dieu son Père, *j'ai accompli la tâche que vous m'aviez imposée; j'ai fait connaître votre nom adorable aux hommes de bonne volonté; j'ai retiré les enfants d'Adam de l'esclavage du démon; je les ai mis en liberté; je les ai réconciliés avec votre justice; j'ai fermé l'enfer, ouvert le ciel; maintenant, Père, je retourne vers vous, et je veux aussi que là où je suis, mon fidèle serviteur y soit aussi.* (cf. Jn. 17,4 . . . 24).

Oui, chers enfants, réjouissons-nous parce que nous avons tous une place dans le ciel; nos noms sont écrits dans le livre de vie; un trône, une couronne immortelle nous sont réservés dans la céleste patrie; oui, un jour nous serons rois.

C'est là que Jésus-Christ nous attend après l'exil de cette vie; c'est là que nous aurons le bonheur de voir notre bonne Mère, la Vierge Marie, assise sur un trône et couronnée d'immortalité, élevée au-dessus de tous les anges et les saints, et placée tout près de Jésus-Christ, son divin Fils. Avec elle nous chanterons éternellement les miséricordes du Seigneur. Mais par quel chemin Marie est-elle arrivée à tant de gloire et de bonheur? Par quel chemin notre Mère est-elle arrivée au ciel, et par quel chemin, nous ses enfants, y arriverons-nous?

Par quel chemin Marie est-elle arrivée au ciel? Hélas! par le petit chemin rude et étroit de la croix, par le même chemin que Jésus-Christ son Fils. Il n'y a point d'autre route pour arriver au bonheur: *oportet Mariam pati et ita intrare in gloriam . . . par la croix: oportet Mariam pati . . . in gloriam.*

Comment! Marie, la Vierge Immaculée, Marie conçue sans péché, Marie bénie entre toutes les femmes, Marie mère

du Sauveur du monde, elle aussi, il a fallu qu'elle souffrît pour entrer dans la gloire? Eh! oui: Dieu, sans doute, par un privilège extraordinaire l'a préservée de cette tache de péché qui pèse sur tous les enfants d'Adam, mais quant à la croix il n'a pas voulu l'en exempter, car il est écrit que tous ceux que Dieu a prédestinés pour le ciel, il les rend conformes à Jésus-Christ souffrant. Oui, c'est une loi divine et immuable que pour partager la gloire du Sauveur dans le ciel, il faut partager ses souffrances sur la terre. Oui, le royaume des cieux souffre violence, et pour l'emporter il faut souffrir. Oui, pour aller rejoindre Jésus-Christ dans la gloire, il faut porter la croix; *si quelqu'un veut venir après moi, etc . . .*

Marie a donc dû marcher par le chemin de la croix pour arriver au ciel. Oui, elle y a marché pendans les 63 années qu'elle a passées sur la terre; oui le ciel n'a été accordé à Marie que parce qu'elle a marché par la voie douloureuse. Aujourd'hui donc, chers enfants, entretenons-nous ensemble de notre bonne Mère; *n'oubliez pas*, dit l'Esprit-Saint, *les souffrances de votre mère* (cf. Sir. 7, 29) . . .

The first part of the paper is devoted to a discussion of the general theory of the subject. It is shown that the theory is based on the principle of least action, and that the equations of motion can be derived from this principle. The second part of the paper is devoted to a discussion of the special case of a particle in a potential well. It is shown that the energy levels are given by the solutions of the Schrödinger equation, and that the wave functions are given by the solutions of the Helmholtz equation. The third part of the paper is devoted to a discussion of the general case of a particle in a potential well. It is shown that the energy levels are given by the solutions of the Schrödinger equation, and that the wave functions are given by the solutions of the Helmholtz equation.

The fourth part of the paper is devoted to a discussion of the general case of a particle in a potential well. It is shown that the energy levels are given by the solutions of the Schrödinger equation, and that the wave functions are given by the solutions of the Helmholtz equation. The fifth part of the paper is devoted to a discussion of the general case of a particle in a potential well. It is shown that the energy levels are given by the solutions of the Schrödinger equation, and that the wave functions are given by the solutions of the Helmholtz equation.